Serie B

Número 359

Geografía periodística Mapa de la Prensa alcarreña y molinesa

(Provincia de Guadalajara)

POR

José Sanz y Díaz



MADRID
S. AGUIRRE TORRE, IMPRESOR
Calle del Gral. Alvarez de Castro, 38
1955

por treinta y cinco centímetros. Publicaba suplementos semanales ilustrados, galerías de retratos de personas conocidas en la provincia y curiosos folletines con novelas, como la titulada «De-



lia», de D. Santos Bozal y Moreno, fundador del periódico en cuestión y padre del culto magistrado y notable escritor alcarreño D. Santos Bozal y Casado. Era el órgano oficial del partido liberal dinástico en la provincia a principios de siglo, por lo que tuvo que sostener duras polémicas con los demás periódicos al-

Revista del Ateneo Caracense y Centro Volapükista Español, salió en el mes de Enero de 1888, y dentro de la cubierta que tal título ostentaba, separadas cada una de las secciones, esta otra variante: Ateneo, Revista Internacional Científica y Literaria, Organo del Ateneo Caracense y Centro Volapükista Español. Se publicaba una vez al mes, teniendo veintiocho páginas en cuarto y estaba dirigida por D. Francisco Fernández Iparraguirre. Cada sección, lo mismo la del Ateneo que la del Volapük, tenía una paginación distinta. Al año siguiente tuvo algún cambio en cuanto a la forma y duró diez anualidades, habiendo publicado un total de mil ciento treinta páginas, en las que pueden lecrse artículos interesantes y discusiones propias de la época, que anliciaba tener una lengua universal.

Esta lengua universal inventada por el alemán Schleyer estuvo en boga bastantes años y se llamaba Volapük, y el Dr. Fernández Iparraguirre aprendió en París sus fundamentos, y al ejercer en Guadalajara su profesión se lanzó a propagarlo. Después de la revista anterior aún apareció en la Alearria otro periódico titulado Volapük en 1887, el cual duró hasta la muerte de Fernández Iparraguire, ocurrida a 7 de Mayo de 1889. Autes de la revista del Ateneo Caracense, hubo la mensual titulada Ateneo Caracense y Centro Volapükista Español, de ocho páginas, también debida al entusiasmo propagandístico del sacerdote Francisco Calvo Garrido, que era natural de Taracena, y del doctor Fernández Iparraguirre.

Boletín Oficial de Ventas de Bienes Nacionales de la Provincia de Guadalajara, se publicaba en 1887, tenía cuatro páginas y se imprimía en los talleres de D. Antero Concha, sitos en la calle Mayor.

El Eco de Guadalajara y su Provincia, semanario de noticias e intereses generales, apareció a 28 de Marzo de 1880, fundado por D. Federico García Carvallo, habiendo reaparecido bajo el rótulo de El Eco de Guadalajara en 1888, como periódico de ciencias, literatura, artes e intereses generales. Llegó a alcanzar los cuarenta y tres números, siendo su director D. Manuel Mexía, con la colaboración literaria de D. Benito Angel, D. Nicolás de Ugarte, D. Francisco del Río Joan, D. Miguel Mayoral,